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нефть и газ

— тенденция —

В настоящее время наи-
больший рост МТПСПГ на-

блюдается в Китае, где правитель-
ство решает проблему загрязнения 
воздуха в крупных городах, а до-
ступность газа и разница в цене с 
дизельным топливом делает МТП-
СПГ весьма перспективным бизне-
сом. Китай может похвастаться наи-
большим количеством грузовых ав-
томобилей, работающих на СПГ (бо-
лее 200 тыс.), и останется доминиру-
ющим рынком еще как минимум в 
течение следующего десятилетия. 
Также в КНР под руководством China 
Clean Energy и ENN Energy Holdings 
быстрыми темпами создается запра-
вочная инфраструктура: к 2025 году 
планируется построить около 3 тыс. 
заправочных станций КПГ/СПГ. Уже 
сейчас в Китае построено 19 бун-
керовочных понтонов для заправ-
ки СПГ, в следующие несколько лет 
предполагается построить еще 23.

США — следующий важный 
центр реализации проектов МТП-
СПГ. В транспортном секторе драй-
вером роста потребления являет-
ся низкая цена благодаря обилию 
сланцевого газа. Более строгие нор-
мы выбросов в атмосферу в морском 
судоходстве также способствуют ис-
пользованию СПГ в качестве бун-
керного топлива для судов в США и 
Европе. Данная тенденция особен-
но заметна в скандинавском и бал-
тийском регионах; первой страной, 
которая начала использовать СПГ в 
бункеровочном бизнесе, стала Нор-
вегия. Помимо севера Европы рас-
тущая сеть терминалов по приему 
СПГ, обеспечивающих инфраструк-
туру МТПСПГ, сосредоточена в Испа-
нии, Греции и Турции.

Зоны роста
Малотоннажный СПГ может быть ис-
пользован в первую очередь для бун-
керовки судов, которые потребляют 
большое количество топлива и сле-
дуют по регулярным маршрутам,— 
это грузовые и пассажирские суда, 
паромы и контейнерные суда, а так-
же трансокеанские контейнерные 
суда, которые ходят в зонах эмисси-
онного контроля ЗЭК.

И в данном случае одним из драй-
веров развития этого сегмента МТП-
СПГ может стать нормативно-право-
вое регулирование в сфере исполь-
зования судового топлива. И нормы 
будут ужесточаться. В 2015 году в со-
ответствии с новыми нормами, уста-

новленными Международной мор-
ской организацией, предельно допу-
стимое содержание серы было сокра-
щено с 1% до 0,1% в ЗЭК, включая Бал-
тийское море, Северное море и боль-
шую часть канадского и североамери-
канского побережья. В 2020 году эти 
нормы будут распространены на Сре-
диземное море. В январе 2020 года но-
вый предельный уровень глобаль-
ных выбросов сократит допустимое 
количество выбросов серы в регио-
нах, которые не являются ЗЭК, с 35% 
до 0,5%. Эти ограничения подталкива-
ют отрасль морского судоходства к ре-
ализации мер по борьбе с загрязнени-
ем окружающей среды, включая бо-
лее широкое использование СПГ, ко-
торый имеет гораздо более низкое со-
держание серы, чем дизельное топли-
во, используемое для бункеровки.

Ключевым аргументом в пользу 
использования СПГ в качестве топли-
ва для наземного транспорта будет 
его экономическая эффективность. 
Готовность владельцев грузовых ав-
томобилей перейти на СПГ в основ-
ном зависит от наличия и доступно-
сти заправочной инфраструктуры. 
В первую очередь СПГ будут исполь-
зовать для заправки большегрузных 
и специализированных грузови-
ков транспортные компании, круп-
ные логистические операторы, роз-
ничные и потребительские компа-
нии. То, что СПГ считается экологи-
чески чистым транспортным топли-
вом, при горении которого выделяет-
ся меньше вредных веществ, может 
дать дополнительный стимул для его 
использования в целях бизнеса.

В сегменте автономного энерго-
снабжения решение перейти на СПГ 
с дизельного и нефтяного топлива, 
сжиженного нефтяного газа и неф-
тепродуктов в значительной степе-

ни может быть продиктовано более 
низкой ценой на альтернативные 
виды топлива. Перевод производст-
ва электроэнергии на СПГ обойдет-
ся дешевле, чем вложения в грузопе-
ревозки и бункеровку, и для поддер-
жания бизнеса не требуется крупной 
инфраструктуры.

Практичная минимизация
Потенциальных игроков рынка 
МТПСПГ при всей его перспектив-
ности ждут немалые трудности. На-
пример, вначале для стимулирова-
ния спроса и простоты использова-
ния необходимы инвестиции в ин-
фраструктуру, особенно в береговое 
хранение. Однако у игроков сектора 
не будет желания инвестировать, по-
ка не возникнет спрос.

Кроме того, МТПСПГ должно быть 
конкурентоспособным и вытеснять 
другие виды топлива, в производст-
во которых средства вкладывались 
десятилетиями. И изменить ситуа-

цию будет непросто. Помехой также 
может стать неопределенность с нор-
мативно-правовой базой и существо-
вание потенциальных проблем без-
опасности (особенно в бункеровоч-
ном секторе).

Участникам рынка МТПСПГ при-
дется проявлять активность во всех 
сегментах отрасли: от поставок га-
за до транспортировки и распреде-
ления, включая прямые коммерче-
ские отношения с конечными поль-
зователями (там, где это имеет зна-
чение). От них потребуется не толь-
ко сосредоточиться на основных ви-
дах деятельности, но и привлечь 
сторонние ресурсы для реализации 
мероприятий с низкой добавлен-
ной стоимостью, требующих мест-
ного присутствия и знания нацио-
нальных норм в таких областях, как 
бункеровка, транспортировка това-
ра конечному пользователю и по-
иск более мелких потенциальных 
пользователей автономного энер-

госнабжения. Помимо этого ком-
пании должны использовать свои 
ключевые компетенции в хеджиро-
вании сырьевого риска, чтобы сни-
зить риск изменения цены для ко-
нечных пользователей на первона-
чальном этапе развития рынка.

«Интерес к направлению мало-
тоннажного СПГ растет по разным 
причинам. В первую очередь это рас-
тущий спрос на СПГ в сегменте 

”
ми-

ни“: бункеровка, заправка грузови-
ков и т. п. Сейчас он обеспечивается 
дроблением крупных грузов СПГ, но 
в условиях, когда нужны относитель-
но небольшие объемы СПГ, сжиже-
ние и транспортировку можно сра-
зу проводить на небольших мощно-
стях»,— считает аналитик энергети-
ческого центра бизнес-школы «Скол-
ково» Александр Собко.

Для России сектор мини-СПГ ва-
жен и по другой причине. «У нашей 
страны нет своей технологии круп-
нотоннажного сжижения, но есть 
технологии и производственная ба-
за для строительства малотоннаж-
ных заводов (до 50 тыс. тонн в год), от 
нее относительно просто перейти и 
к среднетоннажному сжижению на 
российской базе (в некоторых слу-
чаях с помощью локализации ино-
странного оборудования),— говорит 
аналитик.— Использование россий-
ской производственной базы сдела-
ет такие заводы независимыми от 
режима санкций, более конкуренто-
способными (в связи в ослабевшим 
рублем), сохранит большую часть ва-
лютной выручки в России».

Зная о перспективности МТПСПГ, 
российские компании начинают ин-
вестировать в мало- и среднетоннаж-
ное производство. Например, в Вы-
соцке строится завод мощностью 
0,66 млн тонн в год, летом 51% в про-
екте приобрел НОВАТЭК (проект реа-
лизуется компанией «Криогаз», при-
надлежащей Газпромбанку). В Ле-
нинградской области строится про-
ект «СПГ Горская» — три линии по 
0,42 млн тонн в год каждая, проект 
ориентирован преимущественно на 
бункеровку. Кроме того, в конце ию-
ня стало известно, что «Газпром» пла-
нирует реанимировать проект «Вла-
дивосток СПГ», но сделает его уже не 
крупно-, а среднетоннажным. А на 
Восточном экономическом форуме 
в сентябре руководители «Газпрома» 
и японской компании Mitsui подпи-
сали рамочное соглашение о сотруд-
ничестве в области мало- и средне-
тоннажного СПГ.

Константин Анохин

Газовое масштабирование

— мнение —

О том, как предотвратить неф-
тяной разлив в Арктике, о про-
блемах хозяйственного освое-
ния региона и росте грузопотока 
по Северному морскому пути,— 
министр природных ресурсов 
и экологии СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ.

Минприроды в рамках рабочей 
группы «Обеспечение экологиче-
ской безопасности и рационально-
го использования природных ресур-
сов» Государственной комиссии по 
вопросам развития Арктики подго-
товило прогноз объемов транспор-
тировки минерального сырья, до-
бываемого в Арктической зоне Рос-
сии, в акватории Северного морско-
го пути, на период до 2030 года. Он 
выполнен по двум сценариям. В пер-
вом (базовом) учитывались только 
утвержденные проекты разработ-
ки месторождений. Второй сцена-
рий предполагает дополнительный 
учет лицензионных обязательств 
и планов компаний. В обсуждении 
прогноза приняли участие предста-
вители профильных министерств и 
крупных добывающих компаний, 
администрации Ямало-Ненецкого и 
Ненецкого АО, Архангельской обла-
сти, ФГКУ «Администрация Севмор-
пути», Центр обеспечения деятель-
ности Государственной комиссии по 
вопросам развития Арктики, науч-
ные, консалтинговые и природоох-
ранные организации.

В соответствии с полученным 
прогнозом рост грузопотока по Се-
верному морскому пути будет про-
исходить до 2026 года. По базово-
му сценарию «на пике» он составит 
42 млн тонн, а с учетом информации 
по лицензионным обязательствам и 
планам компаний — 73 млн тонн. С 
2026 до 2030 года объемы грузопере-
возок стабилизируются. Вывоз неф-
ти из акватории Печорского моря 
(Варандей, Приразломное, остров 
Колгуев) даст дополнительные объ-
емы. К 2022 году он достигнет мак-
симума — 15 млн тонн, после чего 
начнет медленно снижаться. Таким 
образом, по согласованным проек-
там разработки (первый сценарий) 
объем грузопотока, в основном угле-
водородов, в арктическом бассейне 
после 2022 года будет превышать 
50 млн тонн. Наибольшая загружен-
ность придется на три зоны: на Об-

скую губу и юго-западную часть Кар-
ского моря, на Печорское море и 
на Кольский залив, где происходит 
рейдовая перевалка нефти Ново-
портовского и Приразломного ме-
сторождений, а также Варандейско-
го терминала.

Сохранение морских природных 
систем и рациональное использо-
вание их ресурсов являются одной 
из основных целей национальной 
морской политики. При этом пла-
нируемое расширение деятельнос-
ти по разведке и разработке нефтя-
ных и газовых месторождений на 
шельфе, рост отгрузки с нефтяных 
терминалов, навигация по Северно-

му морскому пути неизбежно повле-
кут увеличение антропогенной на-
грузки на морские экосистемы. Для 
обеспечения эффективного экологи-
ческого надзора в морях и на конти-
нентальном шельфе в госпрограмме 
по социально-экономическому раз-
витию Арктической зоны предус-
мотрено строительство природоох-
ранного флота Росприроднадзора. 
На это с 2021 по 2025 год будет выде-
лено 3,1 млрд руб. То есть к моменту 
достижения максимума грузопотока 
углеводородного сырья флот должен 
быть сформирован.

Важнейшим направлением в об-
ласти обеспечения экологической 

безопасности работ на морских ме-
сторождениях являются меры по 
предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов. 
Риски разливов существуют как при 
отгрузке нефти, так и при ее тран-
спортировке и перевалке. Компани-
ями-недропользователями созданы 
системы реагирования на аварий-
ные разливы на терминалах, сфор-
мированы достаточные силы для 
реагирования на возможные неш-
татные ситуации в акватории Коль-
ского залива. В рамках реализации 
мероприятий Года экологии в мар-
те 2017 года в районе морской ле-
достойкой стационарной платфор-
мы «Приразломная» (принадлежит 
«Газпром нефти») прошли комплекс-
ные учения по ликвидации разлива 
нефти в ледовых условиях «Аркти-
ка-2017». По итогам этого меропри-
ятия Минприроды России готовит 
методические рекомендации по вы-
явлению нефтеразливов.

С целью дальнейшего снижения 
экологических рисков министер-
ство разработало два законопроек-
та, которые сейчас проходят проце-
дуру согласования. В соответствии с 
ними на компании возлагается обя-
занность регулярно проводить ком-
плексные учения по предупрежде-
нию и оперативной ликвидации 
нефтеразливов и нести ответствен-
ность в случае невыполнения требо-
ваний законодательства.

Арктический флот на СПГ
Еще одним фактором, оказываю-
щим негативное влияние на при-
родную среду, является использо-
вание судов на мазуте и дизельном 
топливе для транспортировки гру-
зов в арктических акваториях. При-
чем это не только суда, обеспечива-
ющие транспортировку минераль-
ного сырья, а все суда арктического 
мореплавания.

Одно из решений, которое под-
держивается экологами, заключа-
ется в переводе судов на газомотор-
ное топливо и их оснащение двухто-
пливными двигателями с преиму-
щественным использованием сжи-
женного природного газа (СПГ). От-
мечу, что Россия последовательно 
движется в этом направлении. Газо-
возы проекта «Ямал СПГ» (а далее и 
второго проекта, «Арктик СПГ 2») уже 
перешли на СПГ. Именно эти суда бу-

дут обеспечивать наибольшие объе-
мы перевозок углеводородного сы-
рья по развивающимся проектам. 
Более того, «Совкомфлот» приступа-
ет к реализации программы стро-
ительства судов на СПГ для других 
проектов и, возможно, начнет ре-
новацию действующего флота.  Хо-
рошие результаты эксплуатации на 
Балтийском море первого ледокола 
«Полярис» на СПГ сподвигли «Атом-
флот» на заказ разработки проекта 
для строительства серии ледоколов 
на газомоторном топливе.

«Большая уборка»  
в Арктике
В последние годы Минприроды при-
нимает серьезные меры по сохране-
нию биоразнообразия в Арктиче-
ской зоне и активно сотрудничает в 
этом направлении с крупными ком-
паниями. В соответствии с рекомен-
дациями Министерства «Роснефть», 
«Газпром», НОВАТЭК и ЛУКОЙЛ уже 
реализуют корпоративные програм-
мы по сохранению биоразнообра-
зия Арктической зоны, ведется рабо-
та по интродукции редких и исчеза-
ющих видов. Министерство коорди-
нирует исполнение этих программ 
и проектов. Результатом такого го-
сударственно-частного партнерства 
стала стабилизация численности бе-
лого медведя и лаптевского моржа, а 
также организация совместного мо-
ниторинга других редких и исчезаю-
щих видов животных. Мы полагаем, 
что этот опыт необходимо закрепить 
и законодательно установить обяза-
тельства компаний по сохранению 
биоразнообразия.

С 30-х годов прошлого века эко-
системы Арктического региона под-
вергались беспрецедентному воз-
действию. Там, где велась активная 
хозяйственная деятельность, впо-
следствии оставались свалки ме-
таллолома, почва загрязнялась го-
рюче-смазочными материалами;  
при прокладке дорог сформирова-
лись ландшафты, не характерные 
для данной местности. Чтобы сохра-
нить и восстановить уникальную 
природу Арктики, Российская Фе-
дерация сегодня уделяет самое серь-
езное внимание экологической без-
опасности заполярных регионов и 
ликвидации причиненного ранее 
экологического ущерба. И успехи в 
данном направлении более чем по-

казательны: в Арктике применяют-
ся новые типы и методы строитель-
ства, запущена платформа «Прираз-
ломная» с нулевым сбросом, повы-
шается энергоэффективность, ис-
пользуются альтернативные источ-
ники энергии, ликвидируются эко-
логические последствия прошлой 
хозяйственной деятельности.

Выполнение программы по убор-
ке арктических территорий позво-
лит сократить площадь загрязнения 
на 1,7 тыс. га земель и около 36 тыс. 
кв. км акватории, а также убрать 
18,3 млн тонн отходов I–V классов 
опасности. Кроме того, благодаря 
проводимой работе улучшатся эко-
логические условия проживания бо-
лее 1 млн человек.

Ликвидация накопленного за 
предыдущие десятилетия металло-
лома, горюче-смазочных материа-
лов, а также других загрязнений на 
всей территории Арктической зоны 
— долговременный процесс, требу-
ющий очень значительных мате-
риальных и финансовых ресурсов. 
В период с 2012 по 2016 год на тер-
ритории Арктической зоны Россий-
ской Федерации было закончено 24 
проекта по ликвидации накоплен-
ного экологического ущерба. Еще 
13 проектов в настоящее время на-
ходятся на стадии разработки и ре-
ализации. Что касается националь-
ного парка «Русская Арктика», то в 
2017 году очистка велась на четырех 
островах: Земля Александры, Хей-
са, Греэм-Белл, Гукера. В итоге уда-
лось собрать и вывезти 8 тыс. тонн 
отходов.

Для того чтобы подсчитать, сколь-
ко осталось отходов, и уточнить 
дальнейший план действий, в 2017 
году было проведено повторное ге-
оэкологическое обследование архи-
пелага Земля Франца-Иосифа. Эти 
данные сейчас обрабатываются. В 
марте 2017 года во время визита в на-
циональный парк «Русская Арктика» 
президент Российской Федерации 
Владимир Путин позитивно оценил 
результаты уже проведенной убор-
ки на арктических островах и пору-
чил обязательно ее продолжить. До 
сих пор ни у одной страны мира не 
было столь масштабного проекта по 
очистке и экологической реабили-
тации загрязненных территорий. В 
ходе этой работы Россия приобрела 
уникальный опыт.

Безопасная Арктика
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Малотоннажный СПГ в ряде секторов 
рынка более эффективен,  
чем дорогие поставки сжиженного 
газа с масштабных проектов
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